

Material didáctico

Tema: David Ricardo: Principales aportaciones a la economía

Área Académica de Economía

Profesor: Eduardo Rodríguez Juárez

Periodo: enero-junio 2022



Resumen

Este material didáctico describe algunas de las principales aportaciones que David Ricardo, realiza a la economía. Se muestra como a través de una concepción social distinta a la planteada por Adam Smith, genera una de las aportaciones más importantes a la economía: La teoría de la renta, así mismo, deja en claro la relevancia que tiene el comercio internacional para el capitalismo.

Palabras clave: Trabajo, salarios, renta de la tierra, capitalismo, teoría del valor.

Objetivo general

Que el estudiante conozca las principales ideas sobre las que se sustenta el pensamiento económico de David Ricardo, mediante una reflexión crítica, que propicie el debate y ayude a comprender los fundamentos del sistema económico capitalista, con el propósito de poder comparar situaciones en el capitalismo actual.

Contenido

- 1. El trabajo
- 2. El salario
- 3. El precio
- 4. El capital
- 5. Importancia del comercio exterior
- 6. La clase estéril (Terratenientes)
- 7. La renta de la tierra
- 8. Consecuencias de la renta de la tierra
- 9. El equilibrio

El trabajo

• En la concepción clásica ricardiana el trabajo representa la base del valor en cambio de todas las cosas, salvo de aquellas que no puede multiplicar la actividad humana.

• Se diferencia de las mercancías debido a que su proceso de reproducción depende fundamentalmente de características específicamente humanas.

• Su remuneraciones se determinan de manera distinta a los precios, y puede ser considerado como una medida del valor de las demás mercancías, pues es distinto a éstas.

El Salario

• Ricardo afirma que el salario es una variable distributiva, y que es el ente generador del conflicto distributivo:

"... si la recompensa del trabajador estuviera siempre en proporción a lo producido por él la cantidad de trabajo empleado en un bien, y la cantidad de trabajo que este mismo bien adquiriría sería iguales, y cualquiera de ellas podría medir las variaciones de otras cosas" (Ricardo, 2004).

El precio

- El salario es un elemento variable, sujeto a tantas fluctuaciones como se presenten en los bienes con los que se compare.
- El valor, el tiempo de trabajo no varía, por lo que es una excelente medida de las variaciones de otras cosas, pero no de su propio valor.
- El trabajo al igual que las demás cosas tiene su precio natural y su precio de mercado.

El precio

El precio natural "... es el precio necesario que permite a los trabajadores, uno con otro subsistir, y perpetuar su raza, sin incremento ni disminución".

Precio de mercado "es el precio que realmente se paga por ella debido al juego natural de la proporción que existe entre la oferta y la demanda" (Ricardo, 2004, págs. 71, 72).

El capital

• Para David Ricardo, en el proceso de producción los salarios son parte del capital inicial y el capital en su conjunto se define como:

"... aquella parte de la riqueza de una nación que se emplea en la producción, y comprende los alimentos, vestidos, herramientas, materias primas, maquinaria, etc. necesarios para dar efectividad al trabajo" (Ricardo, 2004, pág. 73).

Importancia del comercio exterior

- Si se incrementa el precio de mercado más que el precio natural del trabajo, la clase trabajadora se reproducirá, lo que implica una mayor demanda de bienes de subsistencia, situación que empuja los salarios a la alza debido al incremento de la canasta de bienes de los asalariados.
- Es por ello, que el único incentivo para que la economía crezca se presenta a través del comercio exterior, elemento indispensable para analizar el ciclo económico en la obra de Ricardo.

La clase estéril (Terratenientes)

- Las fluctuaciones de las mercancías que constituyen la canasta de los trabajadores son fundamentales en la acumulación capitalista, y por tanto cualquier modificación en su estructura productiva puede generar variaciones en las ganancias.
- Ricardo introduce en el sistema económico, el estudio de la renta de la tierra y por tanto el papel del terrateniente como clase social
- Recuérdese que para él tanto el trabajo como la tierra representan elementos especiales y su reproducción y remuneración son diferentes al de las mercancías.

La clase estéril (Terratenientes)

• La tierra cita Ricardo,

"no es el único agente de la naturaleza que posee aptitudes productivas, pero es el único o casi el único, de que un conjunto de hombres puede apropiarse para ellos excluyendo a los demás, apropiándose por tanto los beneficios. Las aguas de los ríos, y del mar, por la aptitud que tienen de dar movimiento a nuestras máquinas, de transportar nuestros botes, de dar sustento a nuestros peces, tienen también una energía productiva, el calor del sol trabajan para nosotros, pero afortunadamente nadie ha podido decir, "el viento y el sol son míos, y el servicio que proporcionan debe pagarse" (Ricardo, 2004, pág. 53)

La renta de la tierra

• La renta de la tierra según Ricardo debe ser entendida como:

"aquella compensación que se paga al propietario de la tierra por el uso de sus energías originarias e indestructibles" (Ricardo, 2004, pág. 52) la cual se confunde muy a menudo con el interés y las ganancias.

• Para Ricardo la renta de la tierra depende de su productividad marginal y de su escases, pues indica de manera clara que si su cantidad fuera ilimitada y su calidad uniforme no habría razón alguna por la cual debe pagarse una renta, no obstante esto no es así, la tierra no es ilimitada y su calidad no es la misma.

Consecuencias de la renta de la tierra

- El efecto que tiene la determinación de la renta en el sistema capitalista es significativo:
- 1. Por que sustenta la idea de que una mayor población ocasiona un alza en el precio de los bienes de subsistencia y por tanto en el salario. Mayor población trae como consecuencia mayor demanda de tierras menos fértiles, lo que implica una subida de la renta en las tierras más fértiles, lo que ocasiona un detrimento en las ganancias.

Consecuencias de la renta de la tierra

2. El que la población que demanda bienes de subsistencia sea mayor, hace que las leyes de oferta y demanda eleven los precios de las mercancías salario, ocasionando que el precio natural del trabajo se incremente y por tanto, impacte de manera negativa en las ganancias.

El equilibrio

• Para Ricardo y en general para los clásicos, el equilibrio se logra cuando se homogeneiza la tasa de ganancia, la cual en todo momento es positiva.

• Para David Ricardo, el surgimiento de la renta implica el colapso de la economía capitalista.

Conclusiones

- Como buen pensador clásico Ricardo defiende la idea de que el valor de las mercancías esta dado por el tiempo de trabajo, sin embargo, incorpora otro elemento de importancia: la escases.
- Gracias a su teoría de la renta, puede observarse que en el sistema económico existirá un punto en el cual las ganancias se repartan única y exclusivamente entre los trabajadores y terratenientes, la economía entra a un estado estacionario en el cual no existe ganancia alguna para los capitalistas, colapsando el sistema.
- Una forma de evitar que el sistema económico se colapse es a través del libre flujo de mercancías entre países (Comercio internacional).

Referencias

Klimovsky, A. (2000). *Modelos Básicos de las Teorías de los Precios*. Cuadernos de Economía, Bogota.

Ricardo, D. (2004). *Principios de Economía Política y Tributación*. México D.F.: Fondo de Cultura Económica.

Velázquez, D., Rodríguez, E., & González, J. M. (2017). Conflicto Distributivo entre Salarios y Ganancias: Revisión Teórica . Pachuca: Universidad Autónoma del Estado de Hidalgo.